
 

  
música 

entrevista a 

enriQue 
perdomo 
I Qué es para usted el mes

tizaje ? 
E.P.: El mesti zaje mus ical. 
básicamente. es la combina
ción de dos fuentes de músi 
ca completamente diferen
tes y puras que no están 
inte rconec tadas e ntre s í. la 
convivenc ia de dos fue ntes 
de ll1ú ~ i ca completamente 
Jirere ntcs. como po r ej em
plo e l na meneo y e l rock. 

Año 2000, ¿ a qué suena en música? 
E. I>. : A que todo es tá permitido y lo 
ún ico que marca la leyes e l desarro llo 
de l oído humano. H emos estado duran
te quinientos o :-.e isc icntos años oyendo 
un ti po de a rmonía d iatónica: es por lo 
que tenemos una especie de hábito y no:>. 
choca lodo lo demás. Se rom pe n los 
mo ldes y todo es posib le. 

¿ Acllstico o electrónico '? 
E.P.: He vivido varios tipo~ de proyec
tos tunto e léc tricos como acúslÍcos.Crco 
q ue cada cosa tiene su momento. su 
encanto y su forma de ex presión: toca r 
con un contrabajo. con un saxofó n, ba te
ría y piano de cola es fa ntásti co. pe ro es 
también fantásti co utili ll.lr e lementos de 
e lec troacústica. Digo e lec tro acústi ca 
porque cuando uno dice música electró
ni c~l , suena a raro. 

¿ Qué opinas de los grupos pequeños, 
de pocos músicos incluso, solishlS ? 
E.P.: Desgrac iadame nte, los g rupos 
grandes ti enen e l desplazamiento anadi -
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do al caché, que por supuesto tiene que 
se r mayor que e l de un grupo de tres. 
Mu sica lmente un grupo de pequeño 
formato puede ser tan interesante como 
un grupo mayor; es cuest ión de color. 
Un grupo grande ti ene más colorido y 
un grupo pequeño ti ene menos. No es 
ni mejor ni peor. Más posibilidades 
ti ene una orq uesta de diez componen
tes si sabe utilizar a los músicos para 
trabajar en grupos pequeños. 

Usted enc~Ibezó una delegación de 
músicos con el fin de crear un s indi
cato para la defensa de los derechos 
de los músicos. ¿ Qué sucedió y por 
qué no fnlguó? 
E.P.: Cuando vine de Madrid tenía 
mucho interés en c rear una asociación, 
no un sindicato porque lo del sindicato 
es me te rme en cuestiones de derecho, 
que se me escapan de la mano. Aquí en 
Tenerife hay muchos hoteles y muchos 
lugares donde se u'abaja por x dinero y 
existen unas ciertas normas de trabajo 
que pueden se r mejores o peores según 
e l si ti o y que pueden estar en función 
de los músicos que es tán trabajando. 
Digamos que se ría como pasar por la 
piedra a todos. 
Yo lo que quería hacer es una aso
ciación cultu ral con el fin de c rea r en 
primer lugar una pequeña escue la de 
música con materia l que tenga que ver 
con la asociación de músicos, puesto 
que somos un colectivo que, aparte de 
que hayamos ido al conservatorio, tam
bién tenemos nuestras necesidades: 
como la creación de un pequeño local 
que si rva como punto de encuentro para 
compartir gustos y ex periencias.lnclu
so podría ser utilizado desde una hora 
temprana, a las seis de la tarde, para la 
actuac ión de grupos noveles que no tie
nen oportunidades de salir fuera. Orga
nizar fe~tivales, conciertos, atraer algún 
tipo de seminari os .... 
Por ahora sigo teniendo la misma idea 

y trato de hacer cosas aunque no es té 
la asociación. 

¿Qué dificultades se p lantean los 
músicos a la hora de agruparse? 
E.P.: Las difi cu ltades que plantean los 
músicos a la hora de agruparse es la 
si tuación actua l de inseguridad econó
mica y de inestabi lidad laboral. La dis
persión de muchos de ellos, que tienen 
que buscarse la vida para escapar, hace 
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dificil que se puedan concentrar en las 
tareas de la asoc iac ión. 

¿Qué salidas p"ofcsionales tiene un 
músico'! 
E. P.: Tiene dos maneras de ganarse la 
vida , una es la enseñanza y la otra diga
mos estar en activo en su especialidad. 
Si e res un músico digamos de música 
moderna puedes es tar ac ti vo en dife
rentes COS.IS, como puede ser integra
do en un grupo, O como músico de gra
bación en un e~llId i o. Y luego si eres 
un buen relaciones públicas y te dedi
cas a la mús ica clás ica, puedes formar 
parte de una orquesta o tener tu peque
ño grupo de cámara. 

¿A qué se debe que no se profesiona
licen la mayoría de los músicos cana
rios? 
E.P.: La ralta de segur idad en el tra
bajo y las cargns fisc<lles de un autóno
mo no son muy comp<lt ibles a la hora 
de hacer números: de todas rormas se 
está realizando un esfuerzo por parte 
de muchos músicos para integrarse den
tro de la legalidad establecida. 

¿Qué tiene que decir de Jos locales de 
ensayo? 
E.P.: El ensayo es la parte más impor
tante para los músicos. Preparar los 
temas, ponerse de acue rdo y trabajar la 
música. Es necesario disponer de si tios 

tranquilos donde no se moleste a nadie 
y que nadie te moleste En la actualidad 
no ex isten loca les o sitios así 

¿Sería un negocio los locllles de enSll
yo? 
E.P.: Es un negocio. POI" expe ri enc ia 
en otros lugares fu en.1 de Tenerife , es 
un negocio redondo. Una veLo que se ha 
amortizado una c ierta infraes tructura. 
sigue runcionando para s iempre. ¡¡quí 
no pasa eso. 

Los locales de ensayo deberían de 
facilitarlos la administrac ión pública, 
porque si se crea la posibilidad de estu
diar música en conservatorios y escue
las de mús ica. tienen que cons ide rar 
que los estudian tes de rmísica son un 
poco especiales. y a la hora de est udiar 
no se puede mete r en una biblioteca 
donde están todos sentados y en sil en
cio a catorce pianistas y ve intici nco 
saxofoni stas. Los músicos se oyen y 
neces itan loc:.ll es aislados. Deberían 
darse cuent a las en tidades públicas y 
privadas. 

¿Qué proyectos tiene'! 
E.P.: Intento recuperar la música que 
he real izado en los ultimas años y gra
bar.Tengo dos proyectos, lino con Baba 
Djembé.También es toy trabajando en 
un proyecto muy personal con la músi 
ca que me gusta, cosas que tengo ahí y 
no he pod ido hacer antes. 

¿ Cúal seria su proyecto idenl en este 
momento? 
E.P.: Tengo proyectos pe ro los que más 
me interesan son con los que menos 
dinero gano. Mejorar y Iran~mitir la 
música es a lgo que va muy lento por 
aquí. 

¿Qué opina de la política de subven
ciones y becas que ofrecen las enti
dades públicas'! 
E.P.: Pienso que deberían mirar un 
poco a los países eu ropeos como Sue
c ia o Fin land ia y establecer una becas 
más amplias, de cinco años corno míni 
mo. Un arti s ta tarda en coger rodaje y 
consolidar su música entre c inco y diez 
años, algunos más. Las becas que 
ac tualmente se dan en Canarias de un 
año o dos no sirven para nada; hay que 
apostar un poco más. Tanto las becas 
como las subvenc io nes deberían se r 
más contin uadas. 



 

  

¿Los medios de comunicación atien
den los actos musicales? 
E.P.: Los medios de comunicación 
informan del lugar y la hora del acto. 

¿ Por qué no hay crítica en canarias? 
¿Sería buena Idea que se criticasen los 
actos musicales en canarias? 
E.P.: Porque no hay personas capaci ta
das para criticar o les falta tiempo para 
acercarse a los locales de ac tuación, o 
ambas cosas . Tenemos e l problema de 
los lugares peq ueños y cerrados, la gente 
pone el listón mu y alto, e l peor enemi
go del músico es el músico. Una pe rso
na que critique a o tra e n un si tio tan 
pequeño puede que esté elogiando dema
siado o hundiéndo le demasiado; los que 
está n en e l escenario no tienen escapa
toria. 

Una c ríti ca tendría que venir de una 
persona muy capacitada para no herir. 
La críti ca negativa puede hundir espec
tácu los, se debería eludir ese tipo de c rí
tica a ni vel informartivo. 

¿Qué le pedi ría a los políticos cult u 
rales para los años Que se avecinan? 
E.P.: Que hagan estadísti cas de cuán
tas personas están en cada actividad cul
tural y que pongan los medios necesa
rios para que todos puedan reali zar sus 
trabajos. 

¿Qué fué midi doméstico? 
E.P.: Una experienc ia muy interesante 
sobre la utili zación de las últimas tec
nologías del mome nto . La manera de 
probar todo con e l g rupo. Un proyecto 
común de los músicos parar estudiar 
toda esa tecnología. 

¿Y M. BALAX? 
E.P.: Se formó con una idea de fus ión. 
Nosotros estamos muy cerquita de 
África y por suerte te ne mos am igos afri 
canos que tienen una manera de enten
der la música auténticamente africana. 
Vienen aquí, ve n o tra cultura musical y 
les apetece sumarse a ella, y a nosotros 
nos apetece rec ibir de su c ultura toda la 
información que nos llegue. 

¿ Le gusta la fusión con el flamenco u 
otras músicas? 
E.P.: He trabajado con la música latina 
y con el flamenco. Me gusta , pero tam
bién me gusta el fo lclore finlandés. 

¿Jazz Borondón ? 
E. P. : Fue un proyecto de fus io nar rit
mos canarios. a rmonías, temas, me lodí
as del folclore tradicional canario para 
traspasarlas a un g rupo de jazz. Se tu vie
ron que desarro llar mucho las armoní
as para poder improvi sar en muchas de 
e llas, porque básicame nte la armonía del 
folclore es muy sencilla. Rítmicamente 
también se lUvo que trabajar bastante, 
pero la instrumental izac ión fue lo más 

complicado. 

Algo que un músico no debe de olvi 
dar 
E.P.: Que la música es sobre todo amor 
y sólo creando se llega a sentirlo y trans
mitirlo. 

¿Una ciudad para trabajar? 

E.P.: Madrid. 

¿Una ciudad para componer? 
R.P.: Val verde de El Hierro 

Un momento para record ar .. 
E.P.: Los momen tos que le ll egan a uno 
cuando cierra los ojos. 

Los volcanes son tan viej os como la 
tierra, marcan el t iempo geológico. 
¿Quién marca el tiem po musical ? 
E.P.: Está marcado por todos los aman
tes de la música, todos los que respetan 
la creación musical y partic ipan en ella. 

¡Adelante, cariño! 
E.P.: Es un tema que está grabado; des
taca por su senc ill ez, es muy posit ivo: 
amar, crear .. Tiene muc ho significado 

para mí. 

¿Por qué la rumbita? 
E.P.: Es la fus ión de la armonía tradi
cional española - la música de Turina o 
Granados - y e l son, o mejor dicho, e l 
songo c ubano, que es un tipo de ritmo 
como e l latin o e l tumbao, que se dice 
popularmente. La Rumbira tie ne ele men
tos complicados a ni ve l de articulación 
y fraseo. Está compuesta para un c uar
teto o quinteto de músicos lati nos: con
trabajo , piano, bateria, trompe ta y lo 

saxo. 
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